



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riuort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Maón, lunes 16 de Enero de 1939

III Epoca - Año IX Núm. 748

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## En los frentes catalanes, nuestros soldados defienden la libertad incluso de aquellas democracias que no acertaron a comprender la grandeza de nuestro gesto

EDITORIAL

### El resultado de las conversaciones de Roma

No por esperarlo, deja de tener cierta importancia el resultado de las conversaciones sostenidas últimamente entre Mr. Chamberlain y Mussolini. Por primera vez desde hace treinta meses, los hombres que han venido rigiendo los destinos de la Gran Bretaña, se han decidido a no claudicar ante las pretensiones del fascismo.

El viaje, es calificado de inútil por la prensa internacional, incluso por diarios de matiz moderado. Inútil porque el primer ministro inglés no ha conseguido hacer entrar en razón al déspota romano, obligándole—porque medios, argumentos y fuerza tiene para ello—a cumplir los compromisos que adquirió voluntariamente en el seno del Comité de No Intervención. Esto, aunque perfectamente lógico y conveniente a los intereses británicos, representaba un cambio demasiado súbito, para quien, desde que comenzó la rebelión fasciosa, ha venido ayudando con sus constantes concesiones a los invasores de nuestra patria permitiendo que el problema español pudiera llegar a ser una amenaza seria contra Francia e Inglaterra.

No tenemos motivo alguno para pensar que el cambio del Jefe del Gobierno inglés, mostrándose ahora firme ante las ambiciones mussolinianas, haya sido adoptado merced a un convencimiento propio de la realidad. Más bien creemos que el «premier» ha tenido que adoptar esta postura obligado por la enorme corriente de opinión que se ha venido formando entre los pueblos francés e inglés en contra de nuevas concesiones a los amos de Franco. El recuerdo de Munich ha sido un revulsivo que ha lanzado a todos los hombres democráticos y también los conservadores con un exacto sentido de su responsabilidad, hacia la defensa de sus libertades y de sus intereses. Han comprendido que lo que se ventila en la guerra de España, es la hegemonía total del fascismo en Europa o su derrota. Y frente a ese dilema, que no admite términos medios, hay que definirse claramente antes de que sea tarde.

Estamos los españoles tan acostumbrados a toda suerte de injusticias y atropellos «diplomáticos», que el resultado de las conversaciones de Roma, lo admitimos como bueno, porque siquiera no ha significado una nueva ofensa a nuestra dignidad, aunque tampoco haya significado el restablecimiento de los derechos que nos vienen negando reiteradamente los que por su fuerza tienen en sus manos el timón de esa nave perdida en un mar agitado por sordas tempestades, que es la Europa actual. El coloquio Chamberlain-Mussolini, —como dice bien un diario francés— «hubiera podido ser una nueva desgracia para la causa de los pueblos demócratas. No lo ha sido, y debemos felicitarlos».

Por lo menos, podemos acoger la actitud de Mr. Chamberlain como un triunfo de nuestro heroísmo y de nuestro sacrificio. Y sin quererle dar a este suceso más importancia de la que realmente tiene, es lógico que veamos en él un punto de partida hacia una política decorosa que las democracias jamás debieron abandonar.

La firmeza de Mr. Chamberlain, aunque tenga todas las características de una firmeza a regañadientes, representa una rotunda victoria internacional de nuestra causa. Victoria, porque sabemos positivamente que el primer ministro inglés, no se ha distinguido nunca entre los amigos de la República española. Y por eso su viraje da a comprender que la reacción a nuestro favor no solo es intensa, sino que empieza a resultar eficaz.

Con más tesón que nunca, debemos ahora redoblar nuestro esfuerzo para lograr el total reconocimiento de nuestros derechos, que no hay duda, tendrán que restituirnos, quieran o no, los mismos que estaban obligados en virtud de compromisos sagrados, a mantenerlos.

### La reacción americana no ha sido una sorpresa para España

Roberto Castrovido, que ante todo ha sido, es y será para nosotros un periodista, un periodista admirable, decía ayer en este mismo lugar de nuestro periódico, que «La luz viene de América». No vamos a polemizar con él, pero nos permitirá decir cariñosamente que su verdad es una verdad a medias. Viene la luz de América, pero es nuestra luz, la luz que brilla en España desde hace más de dos años y medio, la que se nos devuelve aumentada después de reflejarse en la conciencia de los jóvenes países americanos.

Nadie ha salido al paso del fascismo para impedir su avance arrollador más que nuestro pueblo. Los imperios totalitarios avanzan arrolladoramente porque los fuertes les dejan agredir y los débiles se inclinan mansamente ante la agresión. Solo España, la patria del Quijote, sin pararse a considerar la altura del enemigo, se alzó contra él para impedir que le fuera robada su libertad.

Algún día, sin esperar el fallo admirativo de la Historia, hará el mundo a nuestro pueblo la justicia que merece. Sin el esfuerzo gigante de estos que la ceguera estólida calificó de «horas rojas» aceptando la etiqueta que pretendían fijarle sus enemigos, Europa acataría a estas horas la hegemonía germánica, administrada por los anormales turbulentos que han hecho de Alemania un gigantesco presidio en el que son diferentes los uniformes, pero muy parecidas las penalidades que sufren todos los reclusos.

Llegó a tiempo el esfuerzo. Si el fascismo hubiera dominado a España en pocos días, como esperaron, no sin lógica, los fascistas, hubieran tenido éstos en su mano los depósitos de primeras materias que andan buscando y las posiciones estratégicas que les hacen falta. Con la Península Ibérica en su poder, hubieran dictado su ley a Europa. Ahora empiezan a comprenderlo nuestros

vecinos. Dígalo por nosotros la reacción, cada vez más acusada, que se observa en medios que nos fueron durante muchos meses absurdamente hostiles. El milagro español es el que les ha dado tiempo para enterarse y rectificar; ese milagro que ha consistido en el espectáculo trágico de un pueblo debatiéndose ensangrentado contra los traidores a su patria, contra el material bélico de dos grandes potencias militaristas y contra la incompreensión de los mismos que teniendo su salud vinculada al éxito de nuestro esfuerzo, han sido los que más han trabajado para que éste se paralice.

Han tenido tiempo para enterarse gracias a que nuestro pueblo no ha medido el tiempo para batirse. Nos deben mucha sangre; la que hemos derramado por ellos y la que ellos no derramarán gracias a nosotros. Nos deben mucha sangre, pero no pedimos que la paguen. Somos tan avaros de la suya, como quisieramos poder serlo de la nuestra. Nos basta—nuestro Gobierno se lo viene repitiendo en todos los tonos—con que impongan la salida de unos extranjeros que vinieron porque su silencio les permitió venir.

Pero, volvamos al tema. No queremos discutir a los americanos un mérito que está bien patente. El mérito de haber visto desde lejos y sin estar en peligro inminente, lo que otros no supieron ver desde cerca y bajo amenaza inmediata. Por eso, cuando en el mundo hay tantos morosos en la cotización del deber, acogemos con agradecimiento emocionado esa reacción viril que aumenta a rolladoramente en América a cada día que pasa.

Y, sin embargo, hasta en eso podemos apuntar la influencia directa de España. Han pasado muchos meses y no es ya indiscreto revelarlo. En Julio de 1937, el que era entonces y sigue hoy siendo Jefe del Gobierno español decía a los embajadores reunidos en su presencia que ante la

incomprensión suicida de las potencias más obligadas a cortar la guerra de invasión que padece España, nuestra política habría de apoyarse resueltamente en la U. R. S. S. y en los Estados Unidos. ¡Qué estúpida hubiera parecido la opinión a cierto pretendido estadista general que todavía no hace un mes sostenía en un país europeo que Washington es incapaz de reaccionar con energía en defensa de nobles postulados! Ahí está la reacción, clara, vibrante, para demostrar que el Gobierno de un país en guerra sabe, además de dirigir con energía la lucha en el interior, calibrar con exactitud las probabilidades espirituales y materiales del exterior.

En España se encendió la luz. América se vivifica con el oxígeno de su entusiasmo y es nuevamente España la que se encarga de aumentarla para hacerla tan deslumbrante que se meta por las pupilas más protegidas por los párpados del prejuicio. Han visto muchos y verán todos. De ello se encarga el pueblo español, cuya resistencia gloriosa más que admiración, es hora que empiece a merecer ayuda.

(De «El Diluvio»).

### SALON VICTORIA

LUNES a las 6 y a las 9'30

LA MEJOR PELICULA UNIVERSAL

La grandiosa obra de sentimientos humanos

### Sublime obsesión

en español, por Robert Taylor e Irene Dunne.

NOTAS: Se empezará puntualmente, rogando al público concurrente ocupe sus respectivas localidades a las horas anunciadas, porque debido al largo metraje de la película, no podrá ponerse revista ni cómica.

Dada la importancia de la obra se suplifica el mayor silencio durante la proyección.

### CINE CONSBY

MARTES a las 6

El interesante film COLUMBIA

### A bala y coraje

por el intrépido KEN MAYNARD y su caballo TARZAN

La obra policíaca marca Universal

### RIVALES

por Charles Bickford y Helen Vinson

Muy pronto: EL VIDENTE por Claude Rains.

### PARA VENDER

motor 20 HP. a gas oil.

Informes: Pí Margall 15.

# Nuestros soldados han rechazado enérgicamente contra-ataques rebeldes en el frente Extremadura

En el de Cataluña, la durísima presión de los invasores encuentra una resistencia inquebrantable que causa a las mesnadas fascistas infinidad de pérdidas.—Sangrienta represión en el Marruecos español.—Hoy tendrá lugar en Ginebra la 104 reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

### LOS DEL SÁBADO

**FRENTE DE CATALUÑA.**—En la zona de Agramunt las fuerzas al servicio de la invasión han persistido durante toda la jornada sus violentísimos ataques contra nuestras líneas, heroicamente defendidas por los soldados españoles. El enemigo ha sido enérgicamente contenido y sufrió extraordinario número de bajas, muchas de ellas causadas por nuestra aviación en varios magníficos servicios de ametrallamiento. Uno de ellos fué realizado contra una concentración de caballería que, diezmada, dispersose en desorden.

En el sector Sur, las divisiones italianas y las fuerzas españolas a su servicio, prosiguieron su violenta acción protegidas por la aviación, tanques y la artillería de los invasores, consiguiendo avanzar su línea en la zona de Sarreal y Pla de Cabra, luchándose también encarnizadamente en la zona de Valls.

La aviación republicana actuó asimismo con gran eficacia en este sector, atacando concentraciones y caravanas de camiones con fuerzas.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

En la jornada de hoy los aparatos invasores han bombardeado Barcelona, Valencia y Denia, causando averías en el mercante británico «Stanwell» y víctimas entre la población civil.

### LOS DE AYER

**FRENTE DE CATALUÑA.**—En la jornada de hoy, obedeciendo órdenes del Mando, las fuerzas españolas se han replegado a posiciones previstas al este de la línea Valls Tarragona.

Nuestros aparatos actuaron con gran precisión bombardeando y ametrallando eficazmente caravanas y concentraciones.

**FRENTE DE EXTREMADURA.**—Han sido rechazados por los soldados españoles, costosísimos contraataques de las fuerzas al servicio de la invasión.

Demás frentes sin noticias de interés.

### AVIACION

En la tarde de hoy, un hidro extranjero ha bombardeado algunos pueblos próximos a Barcelona, desconociéndose hasta el momento las víctimas y daños ocasionados por estas agresiones.

Los facciosos intentan vanamente recuperar el Pico de Santa Inés

Jaén 15.—La importancia estratégica del Pico de Santa Inés (sector de Monterrubio) conquistado por las fuerzas republicanas y que alcanza cerca de mil metros de altitud, dominando toda la región y desbordando por el oeste el pueblo de Monterrubio, incitó al Mando extranjero a poner todos sus medios en acción para recuperar a toda costa la posición indicada.

Al amanecer de la noche y de la niebla, las fuerzas enemigas desencadenaron su primer ataque al cual habían precedido una intensa preparación de artillería contra dicho objetivo. A la luz de cohetes y bengalas, las fuerzas facciosas de asalto intentaron aproximarse a

las líneas republicanas de donde no se había iniciado ninguna reacción. Después de haber avanzado así, casi a ciegas, durante algún tiempo, se encontraron súbitamente cogidos entre el fuego intenso de las ametralladoras leales que las barriaron literalmente, mientras que las granadas de mano producían grandes estragos en sus filas. Las tropas de asalto se replegaron precipitadamente en desorden, pero obligadas por los mandos rebeldes, volvieron a la carga varias veces durante la noche siempre con el mismo resultado.

Poco a poco la batalla se extendió en longitud y más pronto el combate se generalizó en toda la línea, del sector de Campillo al de Monterrubio.

El enemigo ha desplegado un gran lujo de material pero todos sus ataques resultaron vanos. Siguiendo su táctica habitual, el Mando republicano deja ocupar una altura para contraatacar inmediatamente, haciendo huir en desorden a sus ocupantes que abandonan en el sitio abundante material, así como muertos y heridos.

La artillería republicana ha colaborado intensamente a las operaciones de la infantería, protegiendo constantemente los movimientos de las fuerzas leales y castigando sin reposo las posiciones enemigas de la Sierra Mesegosa, así como las columnas de refuerzos que venían hacia el frente.

La aviación leal ha dado pruebas de una actividad ininterrumpida y a pesar del tiempo desfavorable, ha realizado con pleno éxito las misiones que se le habían confiado.

Las fuerzas leales que han ocupado Villanueva de Córdoba y Fuenteovejuna han recogido centenares de gramáticas italianas abandonadas sobre el terreno.—(A. E.)

Una victoriosa operación de las fuerzas republicanas que están a 30 km. de Córdoba

Jaén 15.—Realizando una maniobra de audacia excepcional, las fuerzas republicanas que operan en el sector sur de Peñarroya han desbordado hoy al enemigo y han cerrado definitivamente la bolsa constituida alrededor de la región minera Peñarroya Bélmez Espiel. Profundizando al mismo tiempo una punta profunda en dirección sudeste, los soldados leales han desalojado a los rebeldes de la Sierra de los Santos que han ocupado. Con las posiciones elevadas así conquistadas, las fuerzas republicanas dominan al presente más de 30 kilómetros, el valle del río Guadiato y la línea de ferrocarril de Córdoba que lo atraviesa.

En este sector, el fuego de las ametralladoras republicanas instaladas en el antiguo frente, es decir al nordeste de la línea férrea, cruza ahora el de las montañas hoy en la altura de la Sierra de los Santos.

En su avance, de una longitud considerable, a lo largo de la Sierra de los Santos, las fuerzas republicanas se aproximan a Villaviciosa, importante centro de comunicación hacia los sectores de Córdoba y Posadas. Ningún obstáculo material se opone al avance de los soldados españoles que se encuentran a la hora presente a menos de 30 km. de Córdoba.—(A. E.)

### Batallas encarnizadas en el frente de Cataluña

Frente del Este 15.—En el sector de Artesa del Segre las fuerzas republicanas han lanzado hoy un brillante contraataque que les ha permitido ocupar las cotas 411, 444 y 449 y recuperar el pueblo de Dencell, que el enemigo había ocupado la noche última. Los soldados españoles han luchado con un valor extraordinario y varios combates se han librado al arma blanca, de los que las tropas leales han resultado victoriosas.

En todo el resto del sector, las fuerzas al servicio de la invasión no han salido de sus posiciones durante toda la jornada; la única actividad ha sido la de la artillería facciosa que ha disparado sin cesar, con una intensidad excepcional las posiciones republicanas. Las fuerzas leales han soportado sin descuidarse, esta lluvia de obuses, dispuestas a hacer frente a todo intento rebelde. Pero éste no se ha producido, pues los efectivos enemigos de este sector duramente castigados y desorganizados por sus vanos esfuerzos de los últimos días, no están en condiciones de continuarlos.

La batalla ha sido encaminada en el sector sur del frente de Cataluña y particularmente cerca de la carretera de Lérida a Tarragona. Las fuerzas italianas que han recibido nuevos refuerzos en material, han desplegado allí todos sus considerables elementos materiales. Protegidos por un verdadero ejército italiano y por líneas cerradas de tanques, han logrado ocupar el pueblo de Montblanch y el de Barbará. Las tropas españolas se han lanzado seguidamente al contraataque y han recuperado rápidamente el pueblo de Barbará,

En el sector de Montsant, todos los esfuerzos de las fuerzas extranjeras se han estrellado contra la resistencia republicana.

La aviación leal ha operado brillantemente durante toda la jornada abatiendo tres aparatos enemigos: dos Fiat en la zona sur del frente, cuyos pilotos italianos, han sido hechos prisioneros, y un Dornier que ha caído al mar.

Entre los prisioneros hechos hoy por los soldados españoles se encuentra un soldado de la división «Littorio». Según sus declaraciones, la mayoría de los italianos que componen esta división han llegado a España después de la retirada «simbólica» de los 10.000 hombres de Mussolini.—(A. E.)

Sangrienta represión en el Marruecos español

Tánger 15.—Por algunos indígenas llegados a esta ciudad en estado lamentable, se sabe que ha tenido lugar una sangrienta represión realizada por las autoridades rebeldes contra gran número de personas acusadas de haber participado en el reciente complot antifranquista.

Entre los detenidos y conducidos a las prisiones de Larache y Ceuta, figuran un comandante, varios capitanes y demás oficiales del ejército rebelde.

El 6 de este mes fueron ejecutadas muchas personas, entre las que había bastantes mujeres por tener algunas sospechas de que habían colaborado en la rebelión. Los procedimientos puestos en práctica por los cabecillas facciosos han sido terribles y la población marroquí se halla aterrada.—(S. R.)

La carretera de Sevilla cerrada al tránsito público

Gibraltar 14.—Del correspondiente particular de la Agencia Española: Ante la difícil situación del Sur de la España rebelde, las autoridades de Burgos han cerrado la carretera de Sevilla para el tráfico público. Esta carretera es utilizada ahora exclusivamente por camiones militares que se dirigen a toda prisa hacia Peñarroya cargados de material de guerra.

Todos los salvoconductos para Sevilla han sido retirados.—

El señor A'varez del Vayo representará a España en la 104 reunión de la Sociedad de Naciones que tendrá lugar hoy en Ginebra

Barcelona 15.—La «Gaceta» publica un decreto nombrando al ministro de Estado señor A'varez del Vayo, representante de España en la 104 reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones que debe celebrarse el día 16 del corriente en Ginebra.

Como suplente asistirá a la misma, don Pablo de Azárate, embajador de la República española en la Gran Bretaña.—(Febus).

## DOLORES OLIVEROS DEL VALLE

Ha fallecido esta mañana a las 7 a la edad de 18 años

**E. P. D.**

Sus desconsolados: padre José María Oliveros (Auxiliar técnico de la Armada), madre María del Valle, hermanos José y Maruja y demás familia, participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan al acto del entierro que tendrá lugar a las 12 de la mañana de hoy partiendo desde el Hospital Civil.

Mahón 16 de Enero de 1939.